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НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Меняем жизнь к лучшему

СОБЫТИЕ

К защите Родины готовы!

15–17 марта состоятся выборы президента 
Российской Федерации. Центризбирком допу-
стил к участию в предвыборной гонке действу-
ющего президента Владимира Путина, пред-
ставителя партии «Новые люди» Владислава 
Даванкова, коммуниста Николая Харитонова 
и лидера ЛДПР Леонида Слуцкого. Наши кор-
респонденты связались с членами «Клуба экс-
пертов Кузбасса» – политологами Лидией Геф-
симанской, Александром Митиным и Макси-
мом Носковым и попросили оценить предвы-
борную кампанию каждого из кандидатов. Они 
сошлись во мнении, что действующий прези-
дент Владимир Путин является безоговороч-
ным фаворитом предвыборной гонки. Свою 
уверенность они основывают и на результатах 
соцопроса, проведённого ВЦИОМ. Его резуль-
таты показали, что за действующего главу го-
сударства готовы проголосовать 79 процентов 
избирателей, за других – менее 4 процентов. 

Что касается остальных кандидатов, то в про-
грамме каждого из них эксперты выделили харак-
терные черты. 

«Владислав Даванков делает упор на прогрес-
сивную молодёжь, это, с одной стороны, и в повест-
ке, которая сейчас говорит о том, что нужно больше 
внимания уделять образованию и научной работе, 
спорту, искусству. Но, с другой стороны, он не учтёт 
остальной электорат, тем самым теряя возможные 
голоса», – считает Максим Носков.

Программу кандидата от КПРФ члены «Клуба 
экспертов» назвали самой консервативной и даже 
скучной. 

«Харитонов – это типичная кампания КПРФ, ни-
чего нового и интересного в ней нет. Равно как и сам 
кандидат – типичный образ представителя КПРФ, 
этакого «председателя колхоза», – констатирует Ли-
дия Гефсиманская. 

Лидера ЛДПР эксперты считают ярким канди-
датом и сравнивают его с харизматичным предше-
ственником. 

«Думаю: он чётко поставил себе цель заме-
нить Владимира Жириновского. И в риторике, и 
в эмоциях он очень яркий, харизматичный. И ос-
новные его идеи, что Россия не только Москва. 
Такая национал-патриотическая повестка тоже 
присутствует. Поэтому, думаю, что, скорее все-
го, второе место займёт он», – делится мнением 
Александр Митин.

Напомним: выборы президента Российской Фе-
дерации в соответствии с решением Центризбирко-
ма пройдут с 15 по 17 марта 2024 года. 

Эксперты 
из Кузбасса оценили 
предвыборные 
программы кандидатов 
в президенты России

СПРАВОЧНО

ВСЕРОССИЙСКИЙ ТЕЛЕФОННЫЙ ОПРОС 
БЫЛ ПРОВЕДЕН ВСЕРОССИЙСКИМ ЦЕНТРОМ 
ИЗУЧЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО МНЕНИЯ 
(ВЦИОМ) 15 ФЕВРАЛЯ 2024 Г.
■ В опросе приняли участие 1600 россиян в возрас-

те от 18 лет.
■ Точная формулировка вопроса – «Если бы выборы 

Президента состоялись в ближайшее воскресе-
нье, то за кого из следующих кандидатов Вы бы, 
скорее всего, проголосовали?».

■ Метод сбора информации – телефонное интервью 
по стратифицированной случайной выборке, из-
влеченной из полного списка сотовых телефон-
ных номеров, задействованных на территории РФ.

■ Регион, где проводился опрос, – территория РФ.
■ Статистическая оценка возможной погрешности –

данные взвешены по социально-демографическим 
параметрам. Предельная погрешность выборки с 
вероятностью 95 % не превышает 2,5 %. Помимо 
погрешности смещение в данные опросов могут 
вносить формулировки вопросов и различные об-
стоятельства, возникающие в ходе полевых работ.

АКТУЛЬНО

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Мы рады, что у нас появи-
лась такая замечательная шко-
ла. Сын в следующем учебном 
году пойдёт в 11-й класс и бу-
дет здесь учиться. Думаю: это 
даст ему дополнительную мо-
тивацию для учёбы и повы-
сит шансы при поступлении в 
вуз», – поделилась радостью 
жительница посёлка Надежда 
Петкович.

В учреждении образова-
ния организован школьный те-
атр «Амплуа», действует спор-
тивный клуб «Горняк». Шко-
ла стала инициатором проек-
та «Родителям – о важном». 
Сюда приходят не только уз-
нать об успехах ребёнка, но и 
пообщаться, провести мастер-
классы для учеников.

Отличительная особен-
ность школы – внутренний 
двор и галерея вокруг него. 
Проектом предусмотрено раз-
деление территории на зоны 
отдыха и спорта. Помимо вор-
каут-площадки, беговой до-
рожки и полей для игры в фут-
бол, волейбол и баскетбол спе-
циалисты оборудуют тематиче-
ские детские зоны. Здесь мож-
но проводить занятия на све-
жем воздухе и устраивать ак-
тивные перемены для учени-
ков младших классов.

Кузбасское здоровье
Тем временем в терапевти-

ческом отделении Юргинской 
городской больницы прове-
дён капитальный ремонт, так-
же установлено новое оборудо-
вание для диагностики – МРТ 
и рентген-аппарат.

«Президент России Влади-
мир Путин подчеркнул необхо-
димость настройки на сбереже-
ние здоровья граждан всей си-
стемы здравоохранения от пер-
вичного звена до ведущих кли-
ник и институтов. В Кузбас-
се мы продолжаем обновлять 
больницы и поликлиники, по-
полнять их современным обо-
рудованием. Раньше пациен-
тов приходилось направлять из 
Юрги для обследования в дру-
гие города, теперь в больнице 
есть свои современные аппа-
раты», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

На капитальный ремонт 
терапевтического отделения 
было выделено 56,3 млн руб-
лей, а на оснащение – 21 млн 
из областного бюджета. В отде-
лении заменили системы ото-
пления, освещения, водоснаб-
жения, вентиляции и обнови-
ли стены, оконные блоки. Об-
устроили душевые и санитар-
ные комнаты, приобрели но-
вую мебель.  

Ежегодно в терапевтиче-
ском отделении проходят ле-
чение более 1 200 пациентов. 
Это жители Юрги и близлежа-
щих населённых пунктов. Но-
вый аппарат МРТ, стоимостью 
124,5 млн рублей, приобретён в 
рамках нацпроекта «Здравоох-
ранение». Он установлен в от-
ремонтированном помещении, 
примыкающем к зданию тера-
певтического корпуса.

«Сегодня магнитно-резо-
нансная томография является 
одним из самых информатив-
ных неинвазивных методов ди-
агностики. Он очень востребо-
ван, так как помогает медикам 
своевременно выявить патоло-
гию и поставить правильный 
диагноз», – отметил главный 
врач Юргинской городской 
больницы Андрей Смирнов.

Кроме того, закуплено 
рентгенологическое обору-
дование стоимостью 17 млн 
рублей. Средства выделены 
из областного бюджета.

Чистота атмосферы
На Международной вы-

ставке «Россия» в рамках Дня 
экологии подписано согла-
шение о реализации в Кеме-
рове федерального проекта 
«Чистый воздух». Он входит 
в нацпроект «Экология». К 
2030 году количество загряз-
няющих выбросов в Кемеро-
ве должно сократиться вдвое 
по сравнению с показателями 
2020 года.

«У нас уже есть успешный 
опыт работы в Новокузнец-
ке, где проект действует с 2018 
года, стабильно снижает вы-
бросы с опережением плана 
и не раз признавался лучшим 
среди городов-участников. В 
2023 году суммарный объём 
выбросов сократился на 11,5 
процента – более чем на 38 ты-
сяч тонн. В частности, вице-
премьер Виктория Абрамчен-
ко отметила большую работу 
по снижению нагрузки на ат-
мосферу «ЕВРАЗ ЗСМК». Мы 
продолжаем реализацию нац-
проекта в Новокузнецке, а так-
же при поддержке Правитель-
ства России запускаем проект 
«Чистый воздух» для решения 
проблемы выбросов в Кемеро-
ве», – подчеркнул губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев.

Документ подписали зам-
министра экологии РФ Кон-
стантин Цыганов и замести-
тель губернатора Кузбасса по 
ТЭК, транспорту и экологии 
Андрей Панов. В соответствии 

с соглашением в Кемерове при 
поддержке Министерства при-
родных ресурсов РФ будет про-
ведена комплексная работа по 
улучшению качества воздуха. 
К реализации нацпроекта под-
ключаются все крупные про-
мышленные, теплоэнергетиче-
ские и автотранспортные пред-
приятия. Также документ ого-
варивает экологическое про-
свещение жителей и привле-
чение кемеровчан ко Всерос-
сийской акции «Выбираю Чи-
стый воздух».

Напомним: в соответствии 
с распоряжением Правитель-
ства РФ от 7 июля 2022 года 
с 1 сентября 2023 года в Ке-
мерове выполнялись необхо-
димые замеры. Сейчас прово-
дятся сводные расчеты, и на ос-
новании полученных данных 
формируется перечень меро-
приятий по их снижению.

Производительность 
труда

Одно из машиностроитель-
ных предприятий Новокуз-
нецка стало новым участни-
ком нацпроекта «Производи-

тельность труда», который ре-
ализуется в стране по решению 
Владимира Путина. С помо-
щью экспертов Регионально-
го центра компетенций (РЦК) 
компания оптимизирует про-
цесс ремонта электромашин – 
генераторов и двигателей. Бла-
годаря внедрению бережливых 
технологий планируется сокра-
тить транспортировку во время 
ремонтов, уменьшить её про-
должительность и увеличить 
выработку.

«У нас в регионе активно 
развивается промышленность, 
поэтому для Кузбасса актуаль-
но участие в нацпроекте «Про-
изводительность труда». Пред-
приятия бесплатно получают 
помощь квалифицированной 
команды экспертов. За счёт по-
вышения общей эффективно-
сти работы существенно эко-
номятся средства. Результат – 
увеличение заработной платы 
сотрудников, расширение про-
изводства, модернизация обо-
рудования и автоматизация 
процессов. По итогу это помо-
гает развивать экономику ре-
гиона и повышать конкуренто-
способность наших предприя-
тий, их продукции и услуг», – 
рассказал губернатор Сергей 
Цивилев.

Специалисты РЦК вместе 
с коллективом уже начали ди-
агностику производственных 
процессов на пилотном участ-
ке. В ходе совместной работы 
они выявят причины сниже-
ния эффективности производ-
ства, выберут бережливые тех-
нологии для усовершенствова-
ния технического процесса и 
увеличения выработки.

Участие в нацпроекте рас-
считано на три года. Реализа-
ция пилотного проекта зани-
мает полгода, в течение кото-
рых коллектив перестраива-
ет рабочие процессы при под-
держке экспертов РЦК. Затем в 
течение 2,5 года команда пред-
приятия самостоятельно ти-
ражирует полученный опыт и 
внедряет бережливые техноло-
гии на других производствен-
ных участках.

Дмитрий УВАРОВ.n Фото пресс-службы АПК.
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Напутствие 
от чемпиона

Торжественное открытие 
спартакиады началось с парада 
команд-участниц, во время ко-
торого знаменосцы гордо внес-
ли в зал флаги своих учебных 
заведений. С напутственными 
словами выступили почётные 
гости. Одного из них зал встре-
чал особенно долгими апло-
дисментами. Речь идёт о дву-
кратном олимпийском чем-
пионе, семикратном чемпио-
не мира по хоккею Вячеславе 
Фетисове. Легендарный спорт-
смен, приехавший в Кемерово 
на презентацию своей хоккей-
ной академии, первым делом 
приветствовал находящихся в 
зале ветеранов специальной 
военной операции по защите 
Донбасса и членов семей по-
гибших бойцов. А затем вы-
соко оценил уровень спортив-
ной инфраструктуры Кузбасса.

«Не могу не восхитить-
ся местом, где мы находим-
ся. Сергей Евгеньевич Циви-
лев за небольшой срок губер-
наторства много сделал для 
развития региона. Я был мно-
го где, но такого спортивно-
го комплекса практически ни-
где в мире не видел. Сегодня 
Кузбасс развивается не только 
в индустриальном, но и соци-
альном плане», – отметил про-
славленный хоккеист.

После завершения торже-

ственной церемонии Вячеслав 
Фетисов долго не мог выйти из 
зала. Кадеты его попросту не 
отпускали. Возможность сфо-
тографироваться с живой ле-
гендой отечественного спор-
та, пожать руку, услышать до-
брое слово – всё это зарядило 
ребят на яркие и бескомпро-
миссные схватки.

Соревнования проходи-
ли в течение трёх дней. Юно-
ши в возрасте 15 лет выявляли 
лучших в весовых категориях 
45 кг, 50 кг, 55 кг, 60 кг, 65 кг, 
70 кг, 70+ кг, а юноши 16–17 
лет – в весовых категориях 
50 кг, 55 кг, 60 кг, 65 кг, 70 кг, 
75 кг, 80 кг, 80+ кг. Самым зре-
лищным стал финальный день 
турнира, в ходе которого со-
стоялись решающие поедин-
ки. Организовано всё было в 

лучших традициях боёв про-
фессионалов: в момент объ-
явления спортсменов приглу-
шался свет, а на ковёр они вы-
ходили под гимны своих учи-
лищ. Особенно отличился Ан-
дрей Ялтанец: на поединок он 
вышел укутавшись в флаг род-
ного Московского суворовско-
го военного училища. И не по-
срамил его, одержав победу над 
соперником.

Почти все финальные 
схватки прошли в обоюдо-
острой борьбе. Побед едино-
гласным решением судей было 
минимум, во многих случаях 
всё решали считанные баллы. 
Но какой бы ни была эйфория 
от успеха или горечь от пора-
жения, после объявления ре-
зультатов спортсмены непре-
менно обменивались рукопо-

жатиями, а иногда даже креп-
кими объятьями. Ведь после 
гонга она переставали быть 
соперниками и снова стано-
вились частью крепкого ка-
детского братства, объединя-
ющего множество людей по 
всей нашей стране.

Равнение на лучших
В перерыве между реша-

ющими боями и награждением 
победителей состоялся неболь-
шой концерт, во время которо-
го прозвучали патриотические 
песни. Заполнившие зритель-
ный зал кадеты рьяно подпе-
вали артистам.

Наконец, пришло время 
объявить итоги соревнований. 
В торжественной церемонии 
участвовали ветераны спец-

операции, которых зал при-
ветствовал стоя. Ведь сегодня 
именно они новые герои под-
растающего поколения и до-
стойный пример для подража-
ния. Также на сцену поднялся 
Ринат Халиков – командир 74-й 
отдельной мотострелковой 
бригады, дислоцирующейся в 
Юрге. Она отличилась при ос-
вобождении Авдеевки и заслу-
жила благодарность президента 
России Владимира Путина. По-
здравление с Днём защитника 
Отечества он завершил фразой, 
отзывающейся эхом в сердцах 
представителей разных поко-
лений наших сограждан: «По-
беда будет за нами!».

Гу б е р н а т о р  Ку з б а с с а 
Сергей Цивилев наградил по-
бедителей и призёров в ко-
мандном зачёте. Первое место 
завоевала сборная кадетского 
корпуса Военного института 

физической культуры (Санкт-
Петербург). Помимо медалей 
и кубка, победителям вручили 
знамя спартакиады. На втором 
месте расположилась команда 
Тульского суворовского воен-
ного училища. Замкнули трой-
ку призёров хозяева – команда 
Кемеровского президентского 
кадетского училища.

«Специализация Кемеров-
ского президентского учили-
ща – информационные техно-
логии и искусственный интел-
лект. Но у наших ребят на вы-
сочайшем уровне не только ум-
ственная, но и физическая под-
готовка. Нам уже предлагают 
проводить в училище и другие 
мероприятия, потому что орга-
низация здесь отличная. Наше 
училище показало на спарта-
киаде достойный результат», 
– подчеркнул Сергей Цивилев.

Андрей ЕРМОЛЮК. 

КСТАТИ

ОРГАНИЗАТОРЫ ТУРНИРА УЧРЕДИЛИ 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ НОМИНАЦИИ. 
ИХ ПОБЕДИТЕЛЯМ ВРУЧИЛИ ПРИЗЫ: 
СТЕЛУ «НИКОЛАЙ МАСАЛОВ», 
ЭЛЕКТРОННУЮ КНИГУ 
И СБОРНИК РАССКАЗОВ 
ВЕТЕРАНОВ СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ, ИЗДАННЫЙ

ФОНДОМ «ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА».
В НОМИНАЦИИ «ЗА ВОЛЮ К ПОБЕДЕ» 
ПОБЕДИЛ ДЕНИС ШУЛЬЖЕНКОВ, 
В НОМИНАЦИИ «ЗА САМЫЙ 
ТЕХНИЧНЫЙ БОЙ» – 
НАИЛЬ ХАЙРУЛЛИН, В НОМИНАЦИИ 
«ЗА САМЫЙ ЗРЕЛИЩНЫЙ БОЙ» – 
КИРИЛЛ САМОХИН.

ПОДВИГИ НОВЫХ ГЕРОЕВ

n Фото Сергея Шпица.

ОБРАЗОВАНИЕ

Современное 
школьное пространство
Владимир Путин в формате видеоконференции 
провёл совещание о ходе реализации програм-
мы капитального ремонта школ. 

Президент уточнил, что за два года вместе с субъ-
ектами Федерации были приведены  в порядок уже 
более четырёх тысяч школьных зданий. Это означа-
ет, что не менее 1 миллиона 800 тысяч детей стали 
учиться в современных комфортных условиях. При-
чём особое внимание уделяется развитию материаль-
но-технической базы образования в сельской местно-
сти – это безусловный приоритет программы, значи-
мый фактор обеспечения справедливости и равенства 
возможностей для молодёжи.

До конца 2026 года планируется капитально от-
ремонтировать более 7,3 тысячи школьных зданий, 
причём более половины из них расположено в сель-
ской местности. 

«Главное в такой работе, конечно же, не просто 
количество отремонтированных квадратных метров, 
а создание принципиально новых условий, в кото-
рых детям было бы удобно и интересно учиться. По-
этому в ходе капитального ремонта нужно не только 
обновить инженерные системы, фасады зданий, по-
красить стены и пол, хотя и это важно. Это, что на-
зывается, базовые вещи. Но повторю: задачи, кото-
рые мы решаем в рамках данной программы, гораз-
до шире. Речь о том, чтобы создать именно современ-
ное школьное пространство для юных граждан нашей 
страны во всех регионах, в городах и на селе», – от-
метил глава государства.

Он также призвал обеспечить школы экстрен-
ной связью с полицией и уделить внимание безопас-
ности образовательных учреждений. И отметил, что 
следует создать необходимую базу для таких предме-
тов, как «Основы безопасности и защиты Родины», 
«Труд», которые с предстоящего учебного года будут 
преподаваться по новым программам. Наряду с при-
ведением в порядок школ внимание уделят повыше-
нию квалификации педагогов.

Анна ТИТОВА

КУЛЬТУРА

Горловка – 
в гости к нам
В Кузбассе прошли гастроли Горловского теа-
тра кукол.

Артисты приехали в Кузбасс по приглашению гу-
бернатора Сергея Цивилева. Гости представили спек-
такль «Волчонок-плутишка». Показы прошли в Но-
вокузнецке, Кемерове, Белове, Прокопьевске и Про-
копьевском округе. Зрителями стали дети бойцов 
СВО, многодетные семьи, дети с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Первый спектакль прошёл на сцене Театра кукол 
«Сказ» имени Владимира Машкова в Новокузнец-
ке. В театре «Кукла лечит» гости из Донбасса провели 
мастер-класс по кукловождению для детей с ограни-
ченными возможностями здоровья. Показы спекта-
кля прошли в Прокопьевском драматическом театре 
имени Ленинского комсомола, Доме культуры посёл-
ка Индустрия Прокопьевского округа и Центральном 
Дворце культуры города Белово.

Также гости из Донбасса провели мастер-классы 
по приёмам работы с куклой для учащихся театраль-
ных студий, объединений и кружков, встретились со 
студентами Прокопьевского колледжа искусств им. 
народного артиста РФ Д. А. Хворостовского. Завер-
шились гастроли Горловского театра кукол в Кеме-
рове. Коллектив представил спектакль на сцене фи-
лиала РГИСИ и поделился секретами по кукловож-
дению со студентами профильного театрального на-
правления.

Надежда ТИТОВА.

НАУКА

Палеонтологи 
не дремлют
Отдел научных исследований и экспедиций 
Кузбасского государственного краеведческого 
музея проводит испытание недавно закуплен-
ного оборудования для микроскопирования и 
препарирования. В лаборатории полным ходом 
идёт активная работа с ископаемым материа-
лом.

«Сейчас, в межсезонье, идёт камеральная обра-
ботка того материала, который мы получили в лет-
ний период: определение, изучение, консервация. С 
крупными находками всё достаточно понятно. Клас-
сифицируем собранный материал, если не всё оче-
видно, подключаются коллеги из Москвы и Санкт-
Петербурга. А потом ведётся научная работа, пишут-
ся статьи и так далее. Но есть и мелкие находки (из-
меряемые в миллиметрах), для которых нужно соот-
ветствующее оптическое оборудование и инструмен-
ты. Такие образцы не идут на выставки, но они важ-
ны для науки. Новое оборудование с хорошей цифро-
вой макрокамерой позволяет такой материал макси-
мально изучить при 20-кратном увеличении. При по-
мощи видеоокуляра можем наблюдать, например, как 
происходит очистка от породы и консервация мел-
кого палеонтологического образца с местонахожде-
ния «Шестаково-3». Чтобы можно было сказать точ-
нее, необходимо полностью извлечь образец из вме-
щающей породы, провести максимальную зачистку 
образца и детально его изучить», – рассказал «Куз-
бассу» Дмитрий Слободин, заведующий отделом на-
учных исследований и экспедиций Кузбасского крае-
ведческого музея.

В планах музея – оборудовать научную лаборато-
рию в самом Шестаково, на месте раскопок. Уже го-
товится помещение, делается капремонт. Но необхо-
димо закупить ещё микротомограф, в котором есть 
острая необходимость. Это позволит не возить мате-
риал туда, где такое оборудование есть (ближайший 
– в Санкт-Петербурге). Нужны ещё 3D-сканеры и 
принтеры, необходимые для реконструкции, воссоз-
дания копий тех образцов, которые в оригинале ми-
кроскопические. Ведь на 3D-принтере после сканиро-
вания можно распечатать находки уже в увеличенном 
виде и демонстрировать в витринах. 

Анна ТИМОЩУК.
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«Мишки» в пути подросли

ВЫСТАВКИ

Архитектор 
и его город

КОНЦЕРТ

Новая 
плеяда звёзд

ШКОЛА ЧЕМПИОНОВ

Кёрлинг – 
на границе силы и логики

͐ ͻтого вс; и началось
Командная спортивная игра, ув-

лёкшая шотландцев ещё в начале XVI 
века, в России появилась только в 
XIX веке в виде спортивного досу-
га. Но только в 90-х годах прошлого 
века этот, позже олимпийский, вид 
спорта получил развитие в нашей 
стране. В Кузбассе же первая сборная 
появилась только в 2021 году. Тогда 
же этот вид спорта впервые вклю-
чили в программу игр «Дети Азии», 
которые прошли в нашем регионе 
в прошлом году.

Для того чтобы вести работу с 
командой, в Кузбасс пригласили мо-
лодого тренера – выпускницу Крас-
ноярского училища олимпийского 
резерва КМС по кёрлингу Анаста-
сию Кривошееву, которая в то вре-
мя ещё входила в сборную Красно-
ярского края.

«Моя изначальная задача – под-
готовить две команды для выступле-
ния на играх «Дети Азии». Ребята 
на этих соревнованиях заняли чет-
вёртое место. На мой взгляд, это хо-
роший результат, учитывая, что мы 
готовились всего год. Потом на вы-
ездных состязаниях мы не раз зани-
мали призовые места, а на всерос-
сийских пока ещё мест не взяли», – 
рассказывает главный тренер сбор-
ной Кузбасса по кёрлингу Анастасия 
Кривошеева.

Не так просто� 
как каͥетсͽ

Нынешняя команда кузбасских 
юных кёрлингистов насчитывает 
больше 30 человек. Как рассказыва-
ет Анастасия, ребята переходят сюда 
из футбола, спортивной гимнастики, 
лёгкой атлетики. 

И довольно много в кёрлинг при-
ходит заниматься мальчиков, что 
удивительно для этого вида спорта, 
потому что обычно в командах пре-
обладают девочки. Их-то и не хвата-
ет, по словам главного тренера, по-
этому здесь ведётся набор в первую 
очередь девушек с 12 лет с общей фи-
зической подготовкой, но и юношей 
этого же возраста, и студентов.

«Ребята выбирают кёрлинг из-за 
того, что он довольно необычен для 
нашего региона. Многим, конечно, 
кажется со стороны, что у нас лег-
ко, но на самом деле в этом спорте 
задействованы все группы мышц, 
поэтому мы проводим ежедневные 
активные тренировки, в том чис-
ле в бассейне и тренажёрном зале. 

За одну игру, длящуюся 1,5–2 часа, 
спортсмены тратят около 1 500 ка-
лорий, а профессионалы проводят 
до трёх игр в день. Довольно много 
энергии тратится, когда игрок усер-
дно свипует, то есть натирает щёткой 
лёд, чтобы 20-килограммовый ка-
мень попал в мишень – дом, потому 
выносливость и сила у нас особенно 
важны. Много желающих приходят 
к нам, но далеко не все остаются из-
за больших нагрузок», – отметила 
Анастасия Кривошеева.

Помимо физической подготов-
ки кёрлинг требует логического 
мышления, ведь здесь нужно вы-
страивать тактику, думать наперёд 
за себя и соперника, поэтому заня-
тия с ребятами не только практи-
ческие, но и теоретические. Вместе 
с тренером, который всё поясняет, 
игроки смотрят видео состязаний 
более опытных команд, обсужда-
ют их тактические удачи и прома-
хи. С этими знаниями потом выхо-
дят на лёд, пробуя различные ходы 
на практике со всем необходимым 
оборудованием, которое, кстати, 

участникам сборной предоставля-
ется бесплатно.

Летом тренировки продолжают-
ся, но онлайн – играют в фиджитал-
кёрлинг, а ещё выходят на реаль-
ное поле для игр в футбол, волей-
бол, лапту. Также команды ездят на 
сборы в соседние регионы. Всё это 
помогает не растерять физическую 
подготовку в период технических 
работ на ледовой арене.

«Ребята упорно тренируются 
сейчас и настроены патриотично. Я 
точно знаю, что за регион, за флаг, за 
герб они будут бороться до конца», 
– говорит главный тренер.

В марте перед мужской и жен-
ской командами стоит задача войти 
в шестёрку лучших на всероссийской 
спартакиаде учащихся, куда ребя-

та прошли отбор. Уже в ближайшее 
время спортсмены поедут на сборы, 
чтобы опробовать лёд и показать 
лучшие результаты.

͐порт длͽ всех
Попробовать себя в необычном 

виде предлагают всем желающим, 
потому что здесь нет верхней воз-
растной границы даже для профес-
сиональных спортсменов. В Ледо-
вом дворце «Кузбасс» есть возмож-
ность выйти на лёд и оказаться в 
роли участника кузбасской сборной. 
И тренеры замечают, что кёрлинг 
приобретает популярность среди ма-
леньких и взрослых жителей реги-
она. Придя однажды на лёд, чтобы 
просто разнообразить досуг, люди 
остаются в спорте и ходят на трени-
ровки регулярно.

Помимо детской команды, в Куз-
бассе тренируется и взрослая жен-
ская команда, которая уже выезжа-
ет и на всероссийские соревнова-
ния. В конце марта пройдут всерос-
сийские состязания любителей, где с 
нашими спортсменками на лёд вый-
дет мужская команда. В неё вошли 
папы участников детской сборной.

«Хочется развивать кёрлинг на 
колясках для маломобильных лю-
дей, потому что в этой категории 
тоже проходит довольно много со-
ревнований, где спортсмены полу-
чают возможность показать себя, 
– сказала Анастасия Кривошеева. – 
Мы мечтаем об отдельной площад-
ке, которая поможет развивать кёр-
линг в регионе, выращивать чем-
пионов и привезти не одну награду 
с всероссийских состязаний».

Евгения ƽЛИǃНИКОВА.

Славный хоккеем и волейболом Кузбасс осваивает 
новые направления в спорте. С недавних пор у нас 
тренируется региональная команда по кёрлингу, 
которая уверенно стремится к призовым местам.

В середине марта музы-
кальный мир отмечает 
Всероссийский день 

баяна, аккордеона и гармо-
ники. В Государственной фи-
лармонии Кузбасса концерты, 
посвящённые празднованию 
Дня баяна, проходят уже вто-
рой год и становятся доброй 
традицией.

28 февраля в программе 
концерта в филармонии Куз-
басса примут участие инстру-
ментальный ансамбль «От-
ражения» и гости – учащие-
ся детских школ искусств Ке-
мерова, студенты Кузбасско-
го музыкального колледжа 
и Прокопьевского колледжа 
искусств, студенты кемеров-
ского Государственного ин-
ститута культуры, профес-
сиональные исполнители на 
баяне, аккордеоне, гармони 

(артисты Губернаторского ор-
кестра русских народных ин-
струментов филармонии Куз-
басса, лауреаты международ-
ных конкурсов). В програм-
ме прозвучат произведения 
из золотого фонда баянно-
го и аккордеонного исполни-

тельства, произведения члена 
Союза композиторов Кузбас-
са Б. М. Маркина.

Встав в один ряд с класси-
ческими инструментами (фор-
тепиано, скрипкой, виолонче-
лью), баян зарекомендовал себя 
как инструмент, на котором воз-
можно исполнять музыку самых 
разных эпох, стилей, направле-
ний и жанров (от музыки барок-
ко до самых современных автор-
ских произведений).

«Баян – удивительный ин-
струмент. Он может звучать и 
как маленькая губная гармо-
ника, и как король инструмен-
тов – орган, и как целый ор-
кестр. Инструмент в том виде, 
в каком мы его знаем, доста-
точно молодой, но он таит в 
себе огромные технические и 
тембровые возможности», – 
отметила Олеся Карманова, 
музыковед филармонии.

Анна ТИМОЩУК.

В Новокузнецком ху-
дожественном музее 
открылась выставка 

«Созидатель. Александр Ива-
нович Выпов», приуроченная к 
100-летнему юбилею Алексан-
дра Выпова – почётного граж-
данина Кемеровской области, 
главного архитектора города 
в течение двух десятков лет, 
автора индустриальных гер-
бов Новокузнецка и Кемерова. 
Александр Выпов – архитектор, 
сделавший большой вклад в 
развитие Новокузнецка, созда-
ние его характерного, узнавае-
мого архитектурного облика.

На выставке представлены 
авторские эскизы, макеты, жи-
вопись, графика, уникальные 
фотографии, документы. Они 
дают возможность просле-
дить эволюцию замысла зна-
менитого «цветка» монумента 
50-летию СССР «Дружба на-
родов»; эскизы, макеты и об-
разцы значков, гербов горо-
дов и организаций. Панорам-
ные фото 1950–1970-х годов, 
сделанные Александром Вы-
повым, напомнят горожанам 
об эпохе бурного строитель-
ства Новокузнецка. Большая 
часть экспозиции – художе-
ственное творчество Выпова. 
Не многие знают, что Алек-
сандр Иванович создал мно-
жество произведений как ху-
дожник-пейзажист и мастер 
натюрморта; работал маслом, 
гуашью, акварелью, угольным 
карандашом, тушью. 

К слову, в дань памяти об 
архитекторе и его заслугах 

в городе отремонтирован 
сквер имени Выпова в рамках 
федерального проекта «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» националь-
ного проекта «Жилье и город-
ская среда», инициированного 
президентом РФ Владимиром 
Путиным, а также благодаря 
ещё одной федеральной про-
грамме «Пять шагов благо-
устройства». Это обществен-
ное пространство расположи-
лось в Новокузнецке на пере-
сечении проспекта Октябрь-

ского и улицы Кирова. В ходе 
реализации проекта здесь по-
явилась благоустроенная пе-
шеходная зона, освещение, 
уютная зелёная зона, также 
установлены малые архитек-
турные формы, арт-объекты. 
Проектное решение по бла-
гоустройству сквера имени 
А. И. Выпова в 2017 года по-
лучило профессиональную 
оценку – золотой диплом фе-
стиваля «Зодчество Восточной 
Сибири» в номинации «Ланд-
шафтная архитектура».

В эту пятницу, 1 марта, в Кузбасском 
центре искусств стартует новый вы-
ставочный проект «Звёздная палитра. 

Сириус. Кузбасс».
Он посвящён художественному творчеству 

одарённых школьников из 14 территорий обла-
сти, участников интенсивных профильных смен 
ГАУДО КО «Региональный центр выявления, 
поддержки и развития способностей и талантов 
у детей и молодёжи «Сириус. Кузбасс», который 
отмечает пять лет с момента образования. Цель 
проекта – представить широкой публике новую 
«плеяду звёзд», а также привлечь к изобрази-
тельному искусству внимание молодёжи.

Выставка включает в себя более 70 работ 
талантливых подростков (от 13 до 19 лет), 
прошедших обучение по программам: «Осно-

вы масляной и акварельной живописи», «Пле-
нэрный арт-кампус», «Рисунок и графика». 
Это пейзажи, портреты, натюрморты, анима-
листика. 

За время работы образовательного центра 
«Сириус. Кузбасс» в нём прошли подготовку и 
раскрыли таланты более 200 юных живописцев 
и графиков. Сегодня в художественном фонде 
центра уже 428 работ в техниках масло, аква-
рель, гуашь. Многие из них завоёвывали при-
зовые места в городских, областных, россий-
ских и международных конкурсах.  

В рамках проекта состоятся творческие 
встречи с экспертами-наставниками юных ху-
дожников – В. Н. Коробейниковым, А. Н. Дроз-
дом, Т. Ф. Макулик, а также с авторами работ. 
Выставка будет работать до 24 марта.

Баян – само 
совершенство 

n Фото преƽостаǫлеǃо пресс-службо֬ аƽǂиǃистрации 
г. Ǣоǫоǭуƿǃецǭа.

Пут;вка 
в ¢͇олотой¡ дивизион

Подопечные главного тренера Андрея Лунёва 
досрочно первенствовали в дивизионе «Серебря-
ный» конференции «Восток» МХЛ, заработав 68 
очков в 50 матчах (разница шайб 182 – 123). Но-
вокузнечане заработали путёвку в «Золотой» ди-
визион, опередив на 7 и 15 баллов «Ладью» (То-
льятти) и «Реактор» (Нижнекамск) , молодёжные 
коллективы «Лады» и «Нефтехимика» – клубов 
Континентальной хоккейной лиги.

На финише «регулярки», 23–24 февраля, 
«Кузнецкие медведи» переиграли дома «Красно-
ярских рысей» (9:1, 3:1) и одержали 12 побед кря-
ду – новый командный рекорд. Наша «молодёж-
ка» – лучшая среди 37 коллективов лиги по ней-
трализации численного преимущества соперни-
ков – 90,2 процента (в меньшинстве пропустили 
всего 16 шайб).

Рекорд результативности для защитников 
команды в «регулярке» обновил Герман Беспроз-
ванных, набравший по системе «гол плюс пас» 29 
(5 + 24) очков. На один балл 20-летний уроже-
нец Калининграда превзошёл достижение Павла 

Яценкова в сезоне 2011/12 года. Яценков – сере-
бряный призёр первого Кубка Харламова – 2010, 
третий сезон работает в тренерском штабе «мед-
ведей». В составе «серебряной» дружины сыграли 
будущие заслуженные мастера спорта – вратарь 
Сергей Бобровский и защитник Дмитрий Орлов, 
выступающие сегодня в Национальной хоккей-
ной лиге за «Флориду» и «Каролину».

Доморощенный воспитанник Лев Хашин – 
первый голкипер «медведей», сыгравший 12 мат-
чей подряд без замен. Хашин признан лучшим 
вратарём МХЛ по итогам 23-й игровой недели. 

Все 50 матчей провели в сезоне капитан коман-
ды Иван Ковязин (19 + 20), вице-капитан Вадим 
Захаров (14 + 15), Никита Щеглов (17 + 12), Ки-
рилл Коновалов (16 + 27), Иван Фирич (5 + 14). 
Лучший бомбардир «медведей» – Егор Иванов, 
набравший 44 (20 + 24) балла в 48 матчах.

Оттолкнулись от дна
Прогресс «Кузнецких медведей» особенно 

примечателен с учётом того, что в прошлом сезо-
не команда финишировала седьмой в «Серебря-
ном» дивизионе (39 очков, 126 – 175), а в 2021-м 
и вовсе замкнула сводную таблицу МХЛ (разде-
ления на дивизионы ещё не было).

«Сибирские снайперы» заняли восьмое место 
в «Золотом» дивизионе. В нынешнем сезоне ново-
кузнечане провели два матча с соседями: уступили 
в гостях (2:6), взяли реванш на своём льду – 6:3.

В Новосибирске 24 февраля установили ре-
корд посещаемости в регулярных чемпионатах 
МХЛ: матч хозяев с казанским «Ирбисом» со-
брал 8 028 зрителей. В тройке лидеров по это-
му показателю и наша «молодёжка»: 4 сентября 
2010 года на Арену кузнецких металлургов приш-
ли 7 200 болельщиков. Завтра, 28 февраля, ново-
кузнечане сыграют на главной хоккейной арене 
города. Болеем за «мишек»!

Вадим АНТОНОВ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
ȣовокузнецкий «Металлург» покидают главный 
тренер команды Равиль Ȫайдаров и его помощник 
Евгений Фȴдоров. ȡонтракты расторгнуты по согла-
шению сторон.
Под руководством ɚтих специалистов «сталевары» 
закончили чемпионат Всероссийской хоккейной 
лиги на 1�-м месте и остались за бортом плей-офф. 
В предыдущем сезоне «Металлург» финишировал 
вторым в регулярном чемпионате ВȪ֩ и завоевал 
бронзовые медали в розыгрыше ȡубка Петрова.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ

Новокузнецкая «молодёжка» радует болельщиков

В среду, 28 февраля, «Кузнецкие 
медведи» в первом матче за выход 
в 1/8 финала плей-офф Кубка Хар-
ламова Молодёжной хоккейной лиги 
примут «Сибирских снайперов» 
(Новосибирск). Ответная встреча се-
рии до двух побед состоится 2 марта. 
Решающий поединок, если потребу-
ется, пройдёт в Новосибирске 
3 марта.

МЕЖДУ ТЕМ

Ƚомом для команды 
по кȴрлингу стал открытый 
в 2021 году современный 
֩едовый дворец «ȡузбасс», 
позволяющий проводить 
тренировки и местные 
состязания.

n Фото Саǫелия ƪаǇироǫа.




